

33-2-10

FEDERACION RUSA
RELACIONES BILATERALES

- A. Reseña Histórica.**
- B. Representación Diplomática.**
- C. Relación Bilateral.**

RELACIONES BILATERALES

A. Reseña Histórica

*** Antecedentes históricos (Ex-URSS):**

- La Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas suspendió relaciones diplomáticas con Chile el 21 de septiembre de 1973. India asumió la representación de sus intereses en Chile y Perú se hizo cargo de los intereses chilenos en la URSS.

- Con ocasión de la transmisión del mando en Chile, ambos países suscribieron un Protocolo mediante el cual se restablecieron las relaciones diplomáticas. El documento incluyó expresamente un párrafo referente a la Zona Económica Exclusiva (ZEE) del Estado Ribereño, en consideración a los problemas que sobre esta materia nuestros países tuvieron en el pasado.

- El 09 de enero de 1991 presentó sus cartas credenciales como Embajador en Chile el señor Yury Pavlov.

*** Nacimiento de la Federación de Rusia:**

- El 8 de diciembre de 1991 la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas dejó de existir como sujeto de derecho internacional. Fue reemplazada por la Federación de Rusia.

*** Situación a partir de diciembre de 1991**

- El 27 de diciembre de 1991 el gobierno de Chile reconoció al gobierno de la Federación de Rusia.

- A principios de 1992 el Embajador en Santiago, Yuri Pavlov, renunció al Servicio Exterior, pasando la misión al Encargado de Negocios a.i. señor Igor Ribalkin. Más tarde, el Kremlin designó como Embajador Extraordinario y Plenipotenciario a Vasili P. Grómov (beneplácito concedido el 14.08.1992 y presentación de Cartas Credenciales el 29.10.1992).

- Por su parte, el Embajador Clodomiro Almeyda renunció el 07.07.1992, asumiendo como Encargado de Negocios a.i. el Consejero José Miguel Cruz. Más tarde fue designado Embajador James Holger, quien presentó Cartas Credenciales el 30 de Noviembre de 1992.

- El 13.12.91, ingresó en calidad de huésped a la Embajada de Chile en Moscú el ex-Presidente de la RDA, Erich Honecker, permaneciendo allí hasta el 29.07.92. Ello, si bien no dañó el marco bilateral, frenó su normal desarrollo.

B. Representación Diplomática en Moscú

Dirección

Calle : Ul. Yunosty 11, STR 1 111.395 Moscú

Teléfonos : 3739571 - 3738476

Telex : 413751

Telefax : 3737725

Personal

Embajador Sr. James HOLGER BLAIR

Agregado Comercial MC Sr. Guillermo ANGUITA

TS Sr. Jorge GUZMAN

TS Sr. Axel CABRERA

Sra. Patricia OLMEDO (Administración)

Agregado Cultural Sr. Gonzalo F. GARCIA-HUIDOBRO SEVERIN

C Sr. Raúl ELGUETA (refuerzo por motivo de la gira)

C. Relación Bilateral

- Luego de 17 años de suspensión, las relaciones diplomáticas y consulares entre Chile y la Unión Soviética se reanudaron el 11 de marzo de 1990. Este hecho se enmarcó en el contexto de la reorientación de la política exterior del país, cuya directriz es la eliminación de las barreras ideológicas y cuyo principal objetivo es la plena reinserción de Chile en la comunidad internacional.

- En la primera etapa se realizó un nutrido intercambio de delegaciones, las que desarrollaron una serie de contactos en Moscú, fruto de lo cual se firmó un acuerdo destinado a crear un mecanismo de consultas políticas entre ambas cancillerías y se establecieron las primeras conversaciones destinadas a restablecer las relaciones entre ambas Fuerzas Aéreas.

- Por la parte soviética visitaron Chile una delegación del Ministerio de Transporte Aéreo, una Delegación del Soviet Supremo invitada por el Congreso Nacional, el Viceministro de Relaciones Económicas Internacionales y un grupo de directores de grandes empresas del sector metalúrgico.
- Producto de estos encuentros se realizaron los estudios para suscribir un convenio sobre servicios aéreos (en virtud del cual Aeroflot efectúa dos vuelos semanales entre Moscú y Santiago) y las primeras conversaciones para suscribir un acuerdo sobre cooperación económica y comercial; este último fue firmado durante la visita oficial del Ministro de Economía señor Carlos Ominami, en julio de 1991.
- Con la asunción de los respectivos Embajadores residentes se inició una nueva etapa en la relación entre Chile y la URSS, en el que se pretendió diversificar los contactos existentes. Durante este lapso nuestro país siguió con especial interés los procesos de cambio y apertura que se operaban en la Unión Soviética.
- Este interés se reflejó especialmente en la llegada a Moscú de un significativo número de empresarios chilenos que buscaban iniciar contactos comerciales con un creciente número de empresas soviéticas que comenzaban a abrirse al comercio internacional.
- Durante ese período se formalizaron importantes contratos comerciales privados que finalmente redundaron, en cuanto a contenido y proyección, no en términos de monto inmediato, en el crecimiento del intercambio comercial.

- Es del caso señalar que a fines de 1991 el intercambio entre nuestro país y la URSS alcanzó a US\$ 38.7 millones en tanto que a fines de 1992 el intercambio había ascendido a 103,7 millones.
- Los acontecimientos desencadenados a partir del intento de golpe de Estado de agosto de 1991, fue seguido paso a paso por nuestro país. El 27 de diciembre de ese año Chile reconoció al gobierno de la Federación de Rusia, quedando esta Embajada acreditada ante ese gobierno.
- Chile procedió a reconocer a los gobiernos de las restantes catorce ex--repúblicas soviéticas y a establecer relaciones diplomáticas con Belarús, Ucrania, las tres repúblicas bálticas, y Armenia. Se encuentran en curso de establecimiento las relaciones diplomáticas con Moldova, Kasajstán y Georgia.
- Inicialmente las relaciones con el gobierno ruso se vieron afectadas por el caso Honecker. Dicho asunto marcó la relación bilateral hasta su salida a fines de julio de 1992.
- No obstante, puede decirse que la solución final de este episodio resultó ser una demostración del interés y voluntad política de ambos países por mantener la relación bilateral en el mejor nivel. Este último elemento se explica en el contexto de la redefinición de la política exterior rusa respecto de la política exterior soviética, en el sentido que el Presidente Yeltsin tiende a priorizar ciertas regiones y, dentro de estas, a determinados países.

- En lo que se refiere a América Latina, Chile resulta de especial interés para las nuevas autoridades, toda vez que en el proceso de transición chileno encuentran elementos que, desde su perspectiva, pueden resultar interesantes y útiles como experiencia para el proceso de cambios que se operan en ese país.

- Un tema de especial interés que ha venido siendo tratado por las partes, corresponde al de la cooperación en materia de la repatriación de los ciudadanos chilenos y sus familias que salieron de Chile durante el gobierno anterior y que desean retornar al país.

- Se ha solicitado la cooperación especial de las autoridades rusas para proceder en tal sentido, en el contexto del programa de repatriación que nuestro gobierno mantiene con ACNUR y OIM.

- El 22 de Abril recién pasado un avión FACH repatrió a 60 personas, chilenos y sus familias, algunos de nacionalidad rusa, operación que fue exitosa. La Oficina Nacional del Retorno preparó un ato de recepción a la llegada masiva de estas personas, los cuales fueron distribuidos en 20 casas disponibles, proporcionadas por el Ministerio de la Vivienda. Las demás familias fueron enviadas a sus respectivos hogares de familiares indicados por ellos, tanto en Santiago como en provincias.